



# あおいにし

## この一年で、自分の根っこをどれだけ伸ばし広げましたか

あと少しで、令和6年も終わろうとしています。そして、今日は2学期最後の日になりました。2学期は77日ありました。

夢の丘コンサートで行われた4年生の合唱発表は、心をつなげた美しいハーモニーで、とてもすばらしかったです。そして、この4年生だけでなく、校長先生は、2学期の学校生活のいろいろな場面で、みんなが頑張っている姿を見付けることができとてもうれしかったです。例えば、みんなの授業を見に行く機会が何度かありました。授業の中で相手の話をしっかり聞く姿、一生懸命自分の意見を発表する姿がすばらしかったです。持久走大会での自分に打ち勝って最後まで走り切る姿、優しく1年生の面倒を見ている6年生の姿、陸上部で仲間を励ます姿・林間学校では、仲間を大切にしたり力を合わせたりする姿も見られました。そんな葵西の子の姿がたくさん見られた2学期でした。とてもうれしく思います。



今日はある植物の話をしてします。その植物の名前はライ麦です。ライ麦は小麦、大麦などの麦の仲間で作ったりもしますが、今日は「ライ麦の根（根っこ）」というお話をしてします。アメリカのオハイオ州の大学で、次のような実験が行われました。木で作った小さな箱の中に土を入れ、そこに一粒のライ麦の種をまきます。水を与えながら、数十日それを育てると、20cmほどの小さくて弱々しい一本の麦の苗が育ちます。そして、その小さくて弱々しいライ麦が、その生命を支えていくために一体どれほどの根を土の中に広げているかを調べました。箱を壊し、土をはらい、目に見える根は全てその長さを測り、肉眼でははっきりと分からない小さな細かい「根毛」という根っこまで細かく計量し、土の中に張り巡らされたライ麦の根の長さを全て測ったのです。

では、ここで問題です。ライ麦の根の長さの合計は、どれ位になったのでしょうか？

① 30cm 30cm物差しと同じ長さですね。

② 200cm (2m)、大谷翔平選手の身長より少し長い位です。

③ 2500cm (25m)、学校のプール位の長さです。

④ 20000cm (200m)、運動場1周位の長さです。

⑤ 6000m (6km) です。ここから浜松城位までの距離になります。

⑥ それ以外。ここには答えはありませんという意味です。「30cmより短い」と思った子や「6kmよりも長い」と思った子は⑥を選んでください。

答えは⑥の「その他」です。では、どれ位の長さだったのでしょうか…？ 20cmのライ麦の根の長さは、「イチ、ジュウ、ヒャク、セン、マン」……………なんと「11200m」(約11km) …ではなく、「11200…km」です。ここから浜松城どころではなく、日本を飛び出して、アフリカにあるマダガスカルという国までの距離とほとんど同じです。中国より、インドより、オーストラリアよりも遠い国…驚きですね。信じられない長さだと思いませんか…。



実は、校長先生は、この話のある友達に教えてもらったのですが、その友達を読んだ本に書いて

あったそうです。その本には作者が次のような思いも書いていました。「風にそよぐ一本のライ麦が、その貧弱な生命をささえるために一万一千キロメートルの根を目に見えない土の中に張りめぐらし、そこから必死で生命の糧を吸いあげつつ生き続けているというのは、実に感動的ではありませんか。」校長先生もこの話を初めて聞いた時はとても驚き、感動しました。みんなはどうですか。

ただ、「必死で命のもとを体に取り入れながら生き続けている」のは、ライ麦だけではありません。昆虫もお魚も周りの木々も…あらゆる生き物が必死で生きています。そしてもちろん、わたしたち人間も同じです。根っこの話題でいえば、前にも紹介したことのある書家の「相田みつを」さんの有名な詩の一つに、「夢はでっかく 根はふかく」という根のことが書かれた物があります。

「大きな夢を持ちたいのなら、根が深くならなければいけない。反対に根が深くなればなるほど、夢も大きくなる」というような意味です。見えないところで頑張ったり、当たり前だと思えることに丁寧に取り組んだりすることが大切だということです。例えば今まで校長先生がみんなにお話ししたことのある「あいさつ」「思いやり」「勇気」「感謝の心」「努力する力」も、生きていくうえで大切な根っこの一つです。この一年でみんなは自分の根っこをどれだけ伸ばし広げることができたでしょうか。



今日で2学期は終わりですが、すぐにまた3学期、そして新しい1年が始まります。「生きているってすばらしい」を感じ取り、今年の頑張りや成長を土台にして、これからも、できることに一生懸命取り組み、でっかい夢をかなえるための根を育てていけるよう、頑張っていけるといいですね。

最後になりますが、冬休みは17日あります。寒さにまげず、事故に遭わず、元気に過ごしてください。3学期の始業式では、また、元気な姿を見せてくれることを楽しみにしています。それでは、よいお正月をお迎えください。

【学校長 水野希樹】

## ◇ 学校評価アンケートへの御協力 ありがとうございます ◇

11月に実施した学校評価アンケートへの御協力ありがとうございました。現在、集計結果を基に分析・考察を進めており、今後、校内及び2月の学校運営協議会（葵西小コミュニティスクール）と情報共有しながら、来年度の学校運営に生かしていきます。保護者の皆様には2月の上旬ごろ、学校便りにてアンケートについての報告をさせていただきます。

## ◇ 体罰調査への御協力 ありがとうございます ◇

12月に実施した体罰調査への御協力ありがとうございました。今回の調査では問題となる体罰もしくはその疑いがなかったことを報告させていただきます。

しかし、教職員の子供への接し方や言動につきましては御意見をいただきましたので、しっかりと受け止め、今後も子供たちに寄り添った対応ができるように努めてまいります。よろしくお願いたします。